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Арктический туризм

В Арктике начали строить первые модульные гостиницы

Российская газета, 27/08/2024
До конца года в России появятся более 12 тысяч новых мест в глэмпингах и 
модульных гостиницах: тысяча мест в первой половине года уже сдана. 
Государственную поддержку получили десятки регионов страны, 13 из них - 
впервые, в том числе на Северо-Западе. "Гостиничные" средства бюджета 
осваивают в 2024 году Архангельская и Мурманская области, НАО, Карелия.

В целом на субсидирование модульных средств размещения России из 
федерального бюджета выделено 18 миллиардов рублей. Строительство "легких" 
отелей правительство РФ поддерживает потому, что они быстро вводятся в 
эксплуатацию и не требуют огромного пакета документов: это некапитальные 
строения, а значит, их не нужно ставить на кадастровый учет.

Сложить "отельный конструктор" строителям удается в сжатые сроки: обычно на 
это уходит от одной недели до полугода. Модульные жилые блоки доставляются на 
выделенное муниципалитетом место и соединяются в единый туркомплекс, в 
дальнейшем их можно точно также разобрать и перебросить на другую 
территорию. Большой плюс и в том, что современные системы отопления позволяют 
использовать такие отели круглогодично - даже в Арктике.

Так, первый в истории глэмпинг открылся недавно в НАО - он принимает туристов в 
поселке Искателей рядом с Нарьян-Маром: местные предприниматели обустроили 
его на берегу озера при поддержке государства. В этом году в округе планируется 
поставить еще один "быстрый" отель.

Федеральную помощь получили и предприниматели Архангельской области - 
глэмпинговая гостиница возводится сейчас в столице Поморья на острове Кего. 
Здесь, в дельте Северной Двины, создается новая туристическая территория: в 
перспективе ее планируется дополнить видовыми и спортивными площадками, а 
также костровой зоной.

По национальному проекту "Туризм и индустрия гостеприимства" создана также 
"Лапландская деревня" в Мурманской области, а в Карелии открыты глэмпинги в 
Лоухском, Кемском районах и в Костомукше. Федеральная господдержка 
продолжилась также в этом году - средства предусмотрены для модульных 
гостиниц в Прионежском и Сортавальском районах Карелии.
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- Модульные гостиницы сегодня очень популярны, в том числе и в регионах 
Арктики. На их создание в 2023 и 2024 годах было направлено порядка 700 
миллионов рублей. В лидерах - Архангельская область, Красноярский край и 
Якутия, - отметил в Архангельске на форуме "Артика - регионы" директор 
департамента развития туризма Минэкономразвития РФ Алимбек Хидзев.

Правда, у быстровозводимых отелей АЗРФ есть специфика: в первую очередь, она 
связана со сложностью транспортировки модулей в глубинку - это значительно 
увеличивает итоговую стоимость быстровозводимых отелей. Поэтому регионы 
Арктики получили право строить модульные конструкции для кемпингов на своих 
территориях: для этого недавно внесены изменения в государственную программу 
"Развитие туризма". Теперь инвесторы Арктики и Дальнего Востока могут получать 
субсидии на возведение некапитальных средств размещения незаводского 
производства.

- Но с обязательным контролем качества и безопасности размещения туристов, 
прохождения сертификации - как добровольной, так и дополнительной, в том числе 
на пожаростойкость и сейсмостойкость, - пояснил Алимбек Хидзев.

Главная задача - понять, как транспортировать гостиницы на удаленные 
территории
В правительстве также учли, что поток путешественников в Арктическую зону вряд 
ли сравнится с туристическим бумом южных регионов - это важно при 
распределении средств. Чтобы Арктика не осталась на последнем месте в строчках 
финансирования туриндустрии, власти провели бюджетные корректировки и 
увеличили регионам АЗРФ минимальный объем средств единой субсидии (до 30 
миллионов рублей). Причем в субъектах Федерации самостоятельно смогут решать, 
как потратить эти деньги на развитие туриндустрии.

В Минэкономразвития сообщили, что конкурс на единую туристическую субсидию 
для регионов РФ состоится до конца года. Выделять ее планируют на трехлетний 
период: с 2025 по 2027 год включительно. Общий объем средств может составить 
28,5 миллиарда рублей. Алимбек Хидзев отметил также, что в сфере туризма 
сегодня предприниматели активно используют программу льготного 
кредитования - в нее вошли шесть регионов АЗРФ.

Бюджетные инвестиции в региональный туризм призваны оживить малый и 
средний бизнес - индустрия путешествий увеличивает вливания в бюджеты 
регионов. Так, в Архангельской области туризм занимает сейчас около трех 
процентов валового регионального продукта (для сравнения - десять лет назад 
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этот показатель был ниже в два раза). Как рассказала заместитель министра 
экономического развития, промышленности и науки Архангельской области 
Светлана Елизарова, туризм дает импульс всем сопутствующим отраслям - 
общепиту, торговле, транспорту. Неслучайно в мастер-планах арктических городов 
именно туризм занимает сегодня одно из ведущих мест. В Архангельской 
агломерации за ближайшие десять лет поток путешественников планируется 
"подрастить" более чем в три раза: если сегодня в агломерацию приезжают 200 
тысяч гостей, то к 2035 году цифра может вырасти до 660 тысяч.

На форуме также сообщили, что новые отели и маршруты войдут в 
межрегиональную туристическую схему Русского Севера и Арктики, которая 
создается в этом году при поддержке государства. Финальный документ 
планируется представить в конце года. Частью схемы станут Мурманская и 
Архангельская области, Коми, НАО, Карелия. По словам одного из авторов проекта, 
эксперта в сфере туристического мастер-планирования Ксении Титовой, чем 
севернее территории Арктики, тем активнее необходимо развивать на них 
дополнительные виды туризма - оздоровительный, круизный, яхтенный, рыболовно-
охотничий.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2024/08/27/reg-szfo/s-vidom-na-
tundru.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В России запустили первый маркетплейс арктических туров

EastRussia.ru, 27/08/2024
В России запустили первый маркетплейс арктических туров BestArctic. На сайте 
BestArctic.ru представлено более 100 предложений от туроператоров, которые 
помогут спланировать путешествие в Арктику. Организатор проекта – АНО «Центр 
«Арктические инициативы» при поддержке Минвостокразвития.

Одна из ключевых целей проекта – цифровизация сферы туристических услуг и 
поддержка официально зарегистрированных туроператоров регионов Арктики.

На портале представлены туры и экскурсии от Мурманской области до Камчатки. 
Это как однодневные программы, так и многодневные туры. 

Как отмечает генеральный директор АНО «Центр «Арктические инициативы» 
Рустам Романенков, туризм – сфера, связывающая многие отрасли экономики и 
напрямую сказывается на уровне жизни людей в Арктике.
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«Это и новые рабочие места в труднодоступных поселках, и спрос на продукцию 
мастеров и ремесленников, и дополнительный заработок для оленеводов и 
рыбаков. Это возможность жить на родной земле, заниматься любимым делом и 
при этом иметь достойный заработок и возможности для самореализации. Можно 
сказать, что развитие туризма – один из путей к сохранению традиционной 
культуры и языков народов Арктики», – добавил он.

Недостаток информации и «мифологизированность» региона остается одним из 
ключевых барьеров для развития туризма в Арктике. Стереотипы об устаревшей 
инфраструктуре и сложностях с логистикой, боязнь сурового климата и 
непонимание набора активностей – все это часто приводит к выбору иных 
направлений для отдыха. Поэтому особое внимание площадка уделяет 
информационной составляющей, презентуя яркие впечатления и большой выбор 
идей для путешествий на Север.

К участию в проекте приглашаются все официально зарегистрированные 
туроператоры, которые «прописаны» в северных регионах.

Первоисточник: 
https://www.eastrussia.ru/news/v-rossii-zapustili-pervyy-marketpleys-arkticheskikh-
turov/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Как живут газсалинцы в Новом Уренгое после переезда

Север-Пресс, 27/08/2024
Афанасий Тэсида — житель расселенного Газ-Сале, 23 года кочевал по Гыданской 
тундре, пока не перебрался в Новый Уренгой. Хозяйство с оленями пока оставил на 
братьев. После переезда появилась мечта — установить в газовой столице чум, 
чтобы знакомить всех с культурой кочевников. Об этом агентству «Север-Пресс» 
рассказал Тэсида.

«Мы все газсалинцы, которые переехали, быстро обустроились. Нам очень 
понравилось. Все-таки это город, и мы думали, что нам будет тяжеловато. Но тут 
нашлось много знакомых из коренного населения, друг с другом общаемся. 
Комфортабельные квартиры — это самое главное, нравится всем детишкам. Нам, 
взрослым, хорошо везде на нашем Ямале — хоть в тундре, хоть в городе, но самое 
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главное — для детей есть все», — рассказал Тэсида.

Четырнадцатилетняя дочь Афанасия, переехав в город, начала лучше учиться. 
Подтянула предметы, по которым раньше случались тройки. Из окон нового дома в 
микрорайоне Славянский ей видно, как строится «Кванториум». Девочка надеется 
оказаться среди тех, для кого откроются местные лаборатории. 

Идею создания этностойбища и парковки для нарт в Новом Уренгое Афанасий 
озвучил на встрече с жителями во время «Честного маршрута». Губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов ее поддержал.

В прошлом году жителей увядающего из-за отсутствия перспектив села Газ-Сале 
начали переселять, на выбор предлагали новостройки близлежащего поселка 
Тазовский или отдаленного, самого многочисленного в регионе города — Нового 
Уренгоя. Сначала люди отнеслись ко второму варианту с недоверием. Но после 
того, как увидели, где будут жить, и пообщавшись с главой региона, развеяли свои 
сомнения.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/kak-zhivut-gazsalintsy-v-
novom-urengoe-posle-pereezda/

Международный день малочисленных народов мира отметили в кругу 
друзей в поселке Стекольный

Колыма Плюс, 27/08/2024
Международный день малочисленных народов мира стекольненцы провели, не 
изменяя традициям, в кругу друзей. В поселке Стекольный состоялся праздник 
«Омакан Тумгу».

Валерия Судинова начала мероприятие с весёлой этнозарядки. Для неё, как и для 
её коллег, работников Дома культуры поселка Стекольный, основная цель – 
пропаганда и сохранение культуры коренных народов Севера. Поляну разделили на 
зоны: выставка народного творчества, «фейс-арт», юрта и кухня, где женщины 
национального клуба «Намитхинев», что в переводе с корякского означает 
«мастерицы», готовили праздничное угощение.

«У нас сегодня в меню уха, чай сладкий, бутерброды с икрой. Ягода жимолость, 
морошка», – рассказала участница национального клуба «Намитхинев» Татьяна 
Адоньева.
Обширная программа никому не давала скучать. Мужчины пытались заарканить 

7 / 18

https://sever-press.ru/news/obschestvo/kak-zhivut-gazsalintsy-v-novom-urengoe-posle-pereezda/
https://sever-press.ru/news/obschestvo/kak-zhivut-gazsalintsy-v-novom-urengoe-posle-pereezda/


оленя, с первой попытки не у всех получалось. Масса подвижных игр для детей не 
только забава, но и воспитательный момент, когда, заразившись духом 
соперничества, робкие становятся смелыми и активными. Танцевальные номера 
ансамбля «Энейзю» – изюминка праздника.

«Сегодня мы собрали наши национальности, жителей района и гостей, они 
приехали из Магадана. Хотелось бы сказать спасибо, что все пришли. Я очень рада, 
что мы сделали этот праздник – День коренных малочисленных народов мира», – 
сказала руководитель танцевального коллектива «Энейзю» Валерия Судинова.

От предложения подержать в руках настоящий бубен невозможно было отказаться. 
Вот только горловое пение оказалось не всем под силу. Праздник завершился 
трапезой.

«Праздник замечательный, а уха бесподобная, на свежем воздухе, на природе – это 
просто сказка!» – поделилась житель п. Стекольный Галина Стряпунина.

«Коренные народы славились своим дружелюбием, желанием встретить гостей, 
угостить своими традиционными блюдами, и этот праздник в очередной раз 
показывает, насколько наши люди гостеприимны», – сказала председатель 
Магаданской городской общественной организации малочисленных народов и 
этнических групп Севера Анна Белан.

Корякский танец завершил праздник «Встреча друзей». «Омакан Тумгу» вновь 
доказал, что северные народы сохраняют и развивают свою культуру.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/opublikovana-polnaya-delovaya-
programma-vostochnogo-ekonomicheskogo-foruma-2024-so-spikerami-18/

Наука, культура и образование

НЭС «Михаил Сомов» отправится в экспедицию из Соломбальского 
терминала 30 августа

Флагман, 27/08/2024
Научно-экспедиционное судно (НЭС) «Михаил Сомов» отправится из ТЛК 
«Соломбальский терминал» 30 августа, сообщает министерство природных 
ресурсов и ЛПК Архангельской области 26 августа.
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Это будет самая сложная в истории проекта «Чистая Арктика» экспедиция. 
Подготовка длилась почти год. На борту судна – почти 17 тонн груза: дизельные 
электростанции, очистные сооружения, газосварочный аппарат, стройматериалы. 
Все необходимые для похода материалы упакованы в специальные деревянные 
контейнеры. Доставлять их на мыс с борта корабля будет вертолет.

Особое внимание волонтеры уделили технике, которую будут использовать в 
экспедиции, поскольку полуостров имеет тундровую поверхность. В итоге 
остановились на квадроцикле с прицепом – с его помощью планируют вывозить 
металлические бочки. По словам руководителя общественного экологического 
проекта «Чистая Арктика» Андрея Нагибина, тундра имеет хрупкую поверхность, 
поэтому именно такую технику нужно использовать в Арктике.

Первая экспедиция на мыс Челюскин проходит при поддержке госкорпорации 
«Росатом» и рассчитана почти на два месяца. Все это время добровольцы будут 
жить в непростых условиях. В поле зрения волонтеров – наследие, которое 
осталось от СССР, а среди их задач – не только начать уборку, но и провести 
реконструкцию старого общежития Росгидромета, единственного капитального 
строения, где можно разместить технический персонал и участников проекта в 
любое время года.

«Предполагается, что экспедиции на мыс Челюскин станут регулярными, – сказал 
заместитель председателя правительства Архангельской области Игорь Мураев. – 
По предварительным подсчетам, там может находиться до 40 тыс. бочек из-под 
ГСМ. Вывоз отходов – это сложная технологическая работа с учетом природных 
особенностей арктического региона. Все добровольцы прошли отбор, каждый 
обладает техническими специальностями: электрик, строитель, сварщик».

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/cudohodctvo/_nec_mihail_comov_otpravitcya_v_ekcpediciu_iz_colombalckogo_terminala_30_avgucta.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Мурманский морской торговый порт отмечает 109-летие

ИА Би-Порт (Мурманск), 27/08/2024
В воскресенье, 1 сентября, пройдет праздничное мероприятие в честь 109-летия 
Мурманского морского торгового порта.
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В рамках празднования состоится концерт-шоу LAB Антона Беляева с хором и 
оркестром на площади Пять Углов в 16 часов.

В истории порта отмечено много важных событий. В разное время он был военным и 
торговым. Порт всегда оставался надёжной базой доставки грузов.

Перевалка грузов в торговом порту продолжает оставаться важнейшей 
экономической специализацией Мурманска, основой его финансовой и социальной 
стабильности.

Первоисточник: https://b-port.com/news/295318

На Арктическом салоне отраслевой вуз Росморречфлота презентовал 
проекты по подготовке кадров для Севера

Флагман, 27/08/2024
На III Арктическом салоне в Санкт-Петербурге 23-25 августа отраслевой вуз 
Росморречфлота - ГУМРФ имени адмирала С.О. Макарова - представил проекты и 
мероприятия, которые проводят в вузе по подготовке кадров для развития Арктики, 
сообщает пресс-служба федерального агентства 26 августа.

В этом году мероприятие, посвященное промышленным и научным достижениям и 
возможностям Санкт-Петербурга для развития и освоения Арктики, объединило 
свыше 50 тыс. человек.

Программа включала обширную деловую и культурно-познавательную части, 
направленные на популяризацию темы Арктики среди жителей и гостей города.

ГУМРФ в течение трех дней работал на полярной станции «Санкт-Петербург – 
Арктике»: состоялась презентация арктических компетенций ГУМРФ имени 
адмирала С.О. Макарова, также посетителям и участникам продемонстрировали 
видеосюжет о международной летней школе «Молодые кадры Арктики», 
прошедшей в ГУМРФ в июле 2024 года и собравшей студентов из разных стран.

Обучающиеся университета – члены Совета самоуправления курсантов и студентов 
ГУМРФ поделились с гостями информацией о вузе.

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/kadry/_na_arkticheckom_calone_otraclevoi_vuz_rocmorrechflota_prezentoval_proekty_po_podgotovke_kadrov_dlya_cevera.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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ЛСП «Северный полюс» вскоре возьмет курс на Мурманск

Флагман, 27/08/2024
Ледостойкая платформа (ЛСП) «Северный полюс», построенная предприятием ОСК 
Адмиралтейские верфи, готовится к новому походу в Арктику, собщает пресс-
служба завода 27 августа.

В ближайшее время судно отправится из Санкт-Петербурга в Мурманск, где будет 
дан старт экспедиции «Северный полюс-42».

В июне сообщалось, что ЛСП «Северный полюс» вернулась в Санкт-Петербург. Как 
уточнили в пресс-служба Арктического и антарктического научно-
исследовательского института (ААНИИ), новое судно прекрасно себя показало в 
сложнейших климатических условиях и полностью оправдало свое назначение, 
открыв новую эру в истории полярных исследований.

За 20 месяцев работы станции «Северный полюс-41», впервые дрейфовавшей при 
поддержке ледостойкой платформы, проведено 50 междисциплинарных научных 
исследований, отработаны варианты судовой и авиа ротации экспедиционного 
состава, получен большой опыт использования платформы в экстремальных 
ситуациях.

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/cudohodctvo/_lcp_cevernyi_poluc_vckore_vozmet_kurc_na_murmanck.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Сопки» растут как грибы

Мурманский вестник, 27/08/2024
На оперативном совещании в правительстве Мурманской области под 
председательством губернатора Андрея Чибиса был затронут широкий спектр тем - 
от результатов действия преференциальных режимов в Арктике до организации 
досуга северян и благоустройства Мурманска. Результаты по всем направлениям 
впечатляют.

Резиденты, рассчитайсь!
Вопрос о результатах работы ТОР «Столица Арктики» и режима Арктической зоны 
Российской Федерации на территории Мурманской области стал первым в повестке 
заседания.
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- На 1 июля у нас 259 резидентов ТОР и АЗРФ, 36 из них получили статус в первом 
полугодии 2024-го. Экономический эффект составил 226 миллиардов рублей, 
создано 5700 рабочих мест. Это хорошие показатели. Мы продолжаем сохранять 
лидерство по числу резидентов в АЗРФ, - отметил Андрей Чибис.

Среди реализованных продуктов - новое краболовное судно, комплекс хранения 
рыбопродукции, в высокой степени готовности комплекс перегрузки угля «Лавна», 
морской порт и нефтебаза «Витино».

Как рассказала министр развития Арктики и экономики Мурманской области 
Светлана Панфилова, более половины резидентов АЗРФ и ТОР ведут работы по 
проектированию, строительству и закупке оборудования. Порядка 40 проектов уже 
реализовано и введено в эксплуатацию. Еще 43 компании приступили к закупке 
оборудования и готовятся к вводу в эксплуатацию. В отраслевой структуре 
проектов преобладает туризм - каждый третий проект реализуется в данной сфере. 
Далее идет сфера услуг, за ней - строительство и другие.

Продолжается и реализация проектов с крупными промпредприятиями. Как 
напомнил глава региона, на прошлой неделе подписано соглашение с «ЕвроХимом» 
более чем на миллиард рублей на развитие социальной сферы Ковдора. Ранее было 
подписано соглашение на 100 миллиардов рублей на развитие непосредственно 
промышленной базы.

- Провел встречу с жителями Ковдора, - рассказал Андрей Чибис. - Все отметили, 
что город изменился с точки зрения обустроенности. Отдельное внимание прошу 
обратить на ситуацию на самом ГОКе. Там сменилось руководство, сигналы о том, 
что люди уходят с предприятия, надо держать на контроле, - обратился губернатор 
к руководству профильного министерства.

Здоровье и польза
В этом году планируется запустить 33 новых объекта сети «Сопки», общее число 
составит 87, включая семейные, молодежные и спортивные.

- Самая масштабная работа идет по созданию пространств «Сопки.Спорт». Открыто 
уже 17, - сказал глава региона.

Всего до конца 2024 года по поручению Андрея Чибиса в Мурманской области 
появится 21 новое пространство «Сопки.Спорт»: залы создаются в Мурманске, 
Мончегорске, Оленегорске, Кандалакше, ЗАТО Североморск и Островной, Кольском 
и Ловозерском районах, Печенгском округе. Открытия уже состоялись в Кировске, 
Видяеве и Полярном.
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Подробности проекта прозвучали в докладе главы регионального минспорта 
Светланы Наумовой. Она напомнила, что новые пространства сетевого кластера 
«Сопки» создаются в рамках реализации плана «На Севере - жить!». С 2022 года 
под этим брендом открываются спортивные залы, оснащенные и оформленные в 
едином ключе. Все молодежные пространства «Сопки.Спорт» работают 
круглогодично и доступны для бесплатного посещения северянам в возрасте до 35 
лет. На создание спортивных пространств из регионального бюджета в 2024 году 
выделено 120 миллионов рублей. Для реализации проекта муниципалитет получает 
грант от министерства спорта в размере шести миллионов рублей. Средства 
направляются на ремонтные работы, оформление пространств в едином стиле, а 
также оснащение современным оборудованием.

По инициативе губернатора в 2023 году сеть «Сопок» была расширена - теперь 
создаются пространства и для досуга семей с детьми-дошкольниками. 
«Сопки.Семья» оказались востребованными, и к концу года их будет уже семь: в 
Алакуртти и Заполярном пространства открыты и готовятся к первым 
мероприятиям, в конце этой недели начнут работу «Сопки.Семья» в Печенге, а в 
декабре откроются в Оленегорске-2. На создание каждого в областном бюджете 
выделено 10 миллионов рублей.

- Важно, что здесь не только досуг организован, но и можно получить поддержку, 
консультации, в том числе для военнослужащих, - сказал губернатор. - 
Принципиально важны в таких пространствах не стены, а внимание к людям, к их 
запросам.

Пространства «Сопки.Семья» также оформляются в едином стиле, здесь можно 
почитать книги для детей и родителей, имеется интерактивное оборудование для 
обучения и игр. В каждом пространстве оборудованы комнаты для кормления и 
пеленания детей, а также кабинеты для проведения индивидуальных консультаций 
соцработников, юристов, медиков или психологов. На 1 августа в этих 
пространствах прошло свыше 500 событий и побывали более 19 тысяч гостей.

Также продолжается открытие молодежных пространств «Сопки».

Возраст - не помеха
Мероприятия для старшего поколения стали еще одной из тем оперативного 
совещания. Подробно о них рассказал министр соцразвития Сергей Мякишев.

По поручению губернатора организуется большое число культурно-досуговых и 
спортивных мероприятий для старшего возраста. Также ведется работа по 
организации событий в сфере туризма. К примеру, в августе-сентябре текущего 
года запланировано порядка 200 различных мероприятий.
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В проект «Бодрое воскресенье. Долголетие», реализуемый по плану «На Севере - 
жить!», включены дополнительные занятия по скандинавской ходьбе в нескольких 
муниципалитетах, а в Мурманске появилось новое направление для старшего 
поколения - «Лечебная физкультура». Все это вызвало большой интерес у северян 
серебряного возраста. Всего в мероприятиях приняли участие более 170 человек.

В августе для старшего поколения во всех муниципалитетах проводились турниры 
по настольным играм и танцевальные вечера, учреждения культуры приглашали 
северян на литературные часы и творческие мастер-классы, занятия по рукоделию 
и спортивные активности, выставки и кинопоказы. На текущий момент уже 
состоялись 85 мероприятий, участниками которых стали более 2700 северян.

Работа продолжится и в сентябре: северян ждут клубы по интересам и 
любительские кружки, концерты и спектакли, танцевальные вечера и собрания 
книжных клубов, занятия по повышению компьютерной грамотности и 
физкультурой. Кроме того, досуговые и спортивные мероприятия продолжат 
организовываться в учреждениях социального обслуживания населения, 
подведомственных министерству труда и соцразвития. В августе в таких событиях 
приняли участие около 200 северян старшего поколения.

Продолжается активная работа и по привлечению пожилых людей к участию в 
региональных конкурсах, в том числе «Сувенир года» и «На Севере - отдыхать!», 
которые проводятся комитетом по туризму. Большой популярностью среди 
старшего поколения пользуются созданные в Мурманской области круглогодичные 
самостоятельные туристические маршруты, экологические тропы и тропы здоровья.

С афишей мероприятий можно ознакомиться на портале «Наш Север».

5 августа в Мурманске стартовала акция «Палатки здоровья», где люди старшего 
поколения могут бесплатно пройти экспресс-обследование: измерить 
антропометрические данные, артериальное и внутриглазное давление, уровень 
кислорода в крови и сделать исследование ЭКГ. В настоящее время такие 
обследования прошли три тысячи северян. Адреса пунктов и график их работы 
опубликованы в группе «Север - активное долголетие» в соцсети «ВКонтакте».

Чистое искусство
Тема досуга была продолжена кинематографом. Первый фестиваль современного 
кино в Хибинах собрал почти пять тысяч зрителей, сообщил Андрей Чибис. 
Фестиваль состоялся по инициативе Андрея Малахова при содействии 
облправительства и компании «ФосАгро». В течение пяти дней на площадках 
Апатитов и Кировска проходили различные мероприятия, главными из которых 
стали открытые показы российских кинолент. Среди звездных гостей были Юрий 
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Назаров, Наталья Варлей, Татьяна Судец, Екатерина Семенова, Марина Яковлева, 
Полина Нечитаева, Дмитрий Нестеров, Никита Малинин и другие.

- Кино развивает и сферу услуг. С 2021 года молодым кинопродюсерам выделили 14 
грантов на семь миллионов рублей, а всего за пять лет поддержаны 150 проектов в 
сфере кино, прирост составил более 500 процентов, это хороший результат, - 
сказал губернатор. - Надо быть уверенным, что от киносъемок не будет вреда 
экологии. Первым шагом стало создание программы «Зеленый экран», 
направленной на снижение углеродного следа от киносъемок. Считать воздействие 
поможет специально разработанный калькулятор.

«Губернаторский контроль»
В рамках этого проекта в Мурманске проверено около 350 объектов. Андрей Чибис 
отметил, что в городе ведется большая работа по благоустройству. О результатах 
выезда в рамках «Губернаторского контроля» рассказала заместитель 
губернатора - руководитель аппарата правительства Мурманской области Надежда 
Аксенова.

По проекту «Теплое окно» в 28 образовательных учреждениях Мурманска идут 
работы. Полностью окна заменены в четырех школах, срок окончания последних 
работ - до 31 октября. Продолжается проект «Арктическая школа». Работы были 
запланированы в 25 учреждениях образования, в 23 они уже завершены. В средних 
профессиональных учебных заведениях также идут ремонты.

В планах на реконструкцию были 52 участка автодорог, на 24 работы уже 
завершены. Идет ямочный ремонт дворов. По графику ведутся работы по 
капремонту двух домов. 37 фасадов и более 20 крыш также будут 
отремонтированы. Обновляются подъезды, устанавливаются подсветки, идет снос 
аварийных домов.

Реализуются 10 проектов-победителей программы «На Севере - твой проект», семь 
из них уже завершены. Из 14 детских площадок, запланированных к установке, 11 
уже готовы. А вот работы по обустройству «Домика моржей» идут с отставанием.

Проверили участники выездов и зеленые зоны, экологические тропы. На них есть 
незначительные повреждения оборудования.

- Горожане отмечают большой объем работ в этом году, - сказала Надежда 
Аксенова.

Андрей Чибис поручил руководству города разобраться с отставанием работ по 
«Домику моржей» и проконтролировать состояние зеленых зон.
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Первоисточник: 
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Северный морской путь

В посёлке Тикси Якутии завершается очистка причального судна «Днепр»

ЯСИА, 27/08/2024
Во время командировки в Булунский район глава Якутии Айсен Николаев 27 августа 
проверил ход работ по очистке причального судна «Днепр».

На сегодня выполнен демонтаж металлических конструкций, препятствующих 
очистке судна, собран мусор с трюмов. С первого трюма выкачано 100 кубометров 
нефтепродуктов, аппаратами высокого давления от нефтешлама очищены 
поверхности стен и полок.

Работы, которые выполняются якутским аварийно спасательным формированием 
«Газпассервис» под патронатом НОЦ «Север» и при участии Института проблем 
нефти и газа СО РАН, по словам Айсена Николаева, должны завершиться до 
наступления холодов, после чего судно будет законсервировано.

«Судно «Днепр» представляет собой очень серьёзную проблему экологии. Многие 
десятилетия оно использовалось как ёмкость, куда сливались остаточные 
нефтепродукты. За эти годы там появились трещины, нефтепродукты могли 
попасть в акваторию порта. В результате принятых мер с привлечением якутской 
науки, российских инновационных предприятий удалось практически полностью 
купировать угрозу. Сегодня большая часть работ по уборке отходов с судна 
проведена. Надеемся, что до конца этого сезона все работы будут завершены. 
Корабль законсервируют, и он не будет представлять никакой опасности для 
экологии», — сказал Айсен Николаев.

Глава Якутии отметил, что в дальнейшем будет ставиться задача по утилизации 
всех 18 списанных и оставленных в акватории Тиксинского морского порта и бухты 
Тикси кораблей, в том числе судна «Днепр», в рамках федеральной программы 
«Генеральная уборка».

Напомним, судно пришвартовано в бухте Тикси со времён СССР. С середины 1970-х 
годов оно использовалось как ёмкость для сбора льяльных, нефтесодержащих вод 
морских судов. Зимой отстоявшиеся воды с большим содержанием горюче-
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смазочных материалов сжигались в печах котельной и использовались для 
отопления посёлка.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-posyolke-tiksi-yakutii-zavershaetsya-ochistka-
prichalnogo-sudna-dnepr/

Социально-экономическое развитие

«Северную звезду» в Муравленко благоустроят на федеральные деньги

Север-Пресс, 27/08/2024
Ямал завоевал победы на I Национальной премии в сфере формирования 
комфортной городской среды Минстроя РФ и в IX Всероссийском конкурсе проектов 
по благоустройству, которые проходили в Калуге. Об этом сообщили в пресс-службе 
губернатора ЯНАО и на сайте полпреда президента РФ в УрФО.

Ямал стал лауреатом в номинации «Лучший регион по организации работы по 
повышению индекса качества городской среды». «В региональной номинации Ямал 
вошел в число 18 лучших управленческих команд субъектов РФ, занимающихся 
благоустройством, улучшением городской среды и вовлекающих жителей в 
проекты. Премия отражает динамику улучшения качества городской среды в 
округе», — рассказали в пресс-службе главы Ямала.

Ямал получил также грант на третий этап благоустройства парка 
«Месторождение» в Муравленко. Проект строительства набережной «Северная 
звезда» победил во всероссийском конкурсе в номинации «Малые города с 
численностью населения от 20 до 50 тысяч человек». Реализация начнется в 2025 
году.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/severnuju-zvezdu-v-
muravlenko-blagoustrojat-na-federalnye-dengi/

Экология

В Тикси стартовал четвёртый сезон федерального проекта «Чистая 
Арктика»

ЯСИА, 27/08/2024
Старт четвёртому сезону федерального проекта «Чистая Арктика» 27 августа в 
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посёлке Тикси дали глава Якутии Айсен Николаев, руководитель проекта «Чистая 
Арктика» Андрей Нагибин и глава Булунского района Афанасий Андросов.

Уборки в рамках «Чистой Арктики» в Тикси проходят с 2021 года. Уже второй год в 
них участвуют федеральные волонтеры. Добровольцы прилетели из Москвы, 
Московской, Новгородской и Ярославской областей.

По словам Айсена Николаева, в этом году, кроме посёлка Тикси, «Чистая Арктика» 
охватит ещё четыре населённых пункта Якутии: посёлок Депутатский Усть-Янского 
улуса, село Саскылах Анабарского, посёлки Батагай и Эсэ-Хайа Верхоянского.

«Начавшийся в 2021 году в Тикси проект проходит в Якутии ежегодно, с каждым 
годом расширяя географию проведения. Если мы в первый раз начинали проект в 
Тикси, то сейчас он проводится уже в пяти арктических населённых пунктах. Это 
очень важно. Значит, люди близко к сердцу воспринимают вопросы сохранения 
природы Арктики, готовы сами участвовать, действовать, чтобы Арктика 
становилась чище, устойчиво развивалась», — сказал Айсен Николаев.

В целом по стране «Чистая Арктика» реализуется в девяти регионах Арктической 
зоны. По мнению руководителя проекта Андрея Нагибина, самая активная работа 
проводится в Якутии.

«Здесь проводится огромная работа. Сейчас у нас уже 6 тысяч волонтеров. Конкурс 
очень большой, 40 человек на одно место. Каждый участник становится послом 
«Чистой Арктики». В Тикси мы не в первый раз, и я очень рад, что нас 
поддерживает местное население», — сказал Андрей Нагибин.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-tiksi-startoval-chetvyortyj-sezon-federalnogo-proekta-
chistaya-arktika/
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